



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 465 – 28 octobre 2022

❖ Régional

Le financement du commerce soutient 25% des échanges en Afrique de l'Ouest, contre 80% à l'échelle mondiale

Le 12 octobre 2022, l'Organisation mondiale du commerce (OMC) et la Société financière internationale (SFI) ont publié [un rapport conjoint](#) intitulé "le financement du commerce en Afrique de l'Ouest" portant sur le Sénégal, la Côte d'Ivoire, le Ghana et le Nigeria. Ainsi, si le commerce de biens et services représente 208,1 Mds USD pour ces 4 pays en 2021 (soit 52% du PIB combiné), celui-ci pourrait connaître une hausse de près de 26 Mds USD par la réduction des coûts de financement du commerce, particulièrement au sein de la CEDEAO. En effet, le financement du commerce soutient entre 60-80% des échanges à l'échelle mondiale, 40% à l'échelle africaine et seulement 25% dans les 4 pays étudiés. Cela se justifie en partie par des offres de couverture coûteuses ainsi qu'à de nombreux rejets de la part des banques, particulièrement pour les PME. Ainsi, le rapport identifie certaines pistes de réduction des coûts du financement du commerce parmi lesquelles : (i) le renforcement des capacités des prêteurs locaux ; (ii) l'intégration du financement du commerce dans la **mise en œuvre de la Zlecaf** ; (iii) le renforcement des relations avec les correspondants bancaires étrangers ou encore (iv) la mise à disposition de davantage de données pour faciliter la prise de décision.

LE CHIFFRE À RETENIR

58%

La contribution de la Société nationale industrielle et minière (SNIM) aux exportations de la Mauritanie en 2021

Signature d'un contrat d'achat d'énergie du Libéria à la Côte d'Ivoire

Le 21 octobre 2022, le Directeur général de Côte d'Ivoire Energies et son homologue de la Liberia Electricity Corporation (LEC) [ont procédé](#) à la signature d'une convention d'achat d'énergie. D'une durée de 3 ans renouvelable, ce contrat, qui prendra effet au 1^{er} décembre 2022, permettra au Libéria de recevoir 25 MW d'énergie dans un premier temps, puis 27 MW, de son voisin ivoirien à travers le réseau de transport Transco CLSG, à partir du poste de Man. Ce partenariat s'inscrit dans le cadre du projet d'interconnexion électrique entre 4 pays du golfe de Guinée à savoir la Côte d'Ivoire, le Libéria, la Sierra Leone et la Guinée.

❖ Bénin

Prolongation de certaines mesures de soutien relatives à la farine de blé

Lors du Conseil des Ministres du 26 octobre 2022, le gouvernement [a décidé](#) de la prolongation,

pour une période de 4 mois : (i) du plafonnement du prix de la farine de blé à 28 500 FCFA (43,4 EUR) le sac de 50 kg ; (ii) de la suspension de la perception de la TVA sur la farine de blé produite localement ; (iii) du dédouanement de la farine de blé importée sur la valeur transactionnelle. Cette décision est justifiée par la persistance de la flambée des prix des produits de grande consommation en raison de chocs extérieurs, notamment de la guerre en Ukraine. Par ailleurs, le gouvernement a également décidé de maintenir jusqu'au 31 janvier 2023 les prix de cession du ciment sur le territoire fixés le 17 juin 2022, soit entre 68 900 FCFA (105 EUR) et 90 000 FCFA (137,2 EUR) la tonne selon la localité.

🍷 Burkina Faso

La production d'or en baisse de 11,6% en g.a. sur les 7 premiers mois de 2022

Selon [le rapport](#) de suivi des indicateurs de l'économie et du développement, la production totale d'or fin est ressortie à 34,4 tonnes sur les 7 premiers mois de 2022, soit un recul de 11,6% en glissement annuel (g.a.). Cette diminution de la production s'explique notamment par l'arrêt des activités de quatre sociétés : Somita, Samtenga, Bouéré et BMC. Au regard de l'importance de l'industrie minière (75,6% des recettes à l'export et 12% du PIB en 2021), les perspectives de croissance du pays pourraient être revues à la baisse si cette tendance se maintient.

🍷 Cap-Vert

Plus de 65% des exportations à destination d'Espagne en août 2022

Selon les données de l'Institut national de la statistique (INE), les exportations du Cap-Vert [se sont élevées](#) à 456 M CVE (4,1 M EUR) au mois d'août 2022, soit une progression de 20,3% en glissement annuel (g.a.), tandis que les importations se sont élevées à 8,6 Mds CVE (78,1 M EUR), soit une progression de 35,9% en g.a. Les principaux produits exportés ont été les

préparations et conserves (78,7% du total des ventes) tandis que les principaux produits importés ont été les combustibles (10,5% du total des achats), le fer (7,4%) ainsi que les machines et moteurs (6,4%). Les principaux clients ont été l'Espagne (65,4% des ventes), l'Italie (18,6%) et le Portugal (8,9%) tandis que les principaux fournisseurs ont été le Portugal (52,9% des achats), l'Espagne (8,4%) et la Chine (7,2%).

🍷 Côte d'Ivoire

Inflation à +6,3% en g.a. en septembre 2022

Selon l'Institut national de la statistique (INS), le taux d'inflation [s'est établi](#) à +6,3% en glissement annuel (g.a.) en septembre 2022, contre +6,2% le mois précédent. Cette évolution est justifiée par la hausse des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées (+10,8% en g.a.), en lien principalement avec le renchérissement du poisson (+9,1% en g.a.), de la viande (+9% en g.a.) et des huiles et graisses (+16,9%). En outre, les prix au niveau de la composante "logement, eau, gaz, électricité et autres combustibles" (+6,5% en g.a.), les transports (+8,2% en g.a.) ainsi que des restaurants et hôtels (+6,4%) ont aussi enregistré des hausses significatives. En moyenne annuelle, le taux d'inflation est de 5,1% en septembre 2022, supérieur à la norme communautaire de l'UEMOA à 3%.

Air Côte d'Ivoire commande 2 avions A330neo pour des vols longs courriers

Le 25 octobre 2022, Air Côte d'Ivoire [a signé](#) un contrat d'acquisition de 2 avions A330neo avec Airbus pour développer ses vols longs courriers. Ces appareils, dont la livraison devrait s'opérer fin 2024 - début 2025, permettront **d'après la** compagnie de progressivement desservir l'Europe (Paris, Londres et Bruxelles), le Moyen-Orient (Beyrouth) et les Etats-Unis (New-York, Washington). Air Côte d'Ivoire espère ainsi améliorer sa rentabilité et réaliser des bénéfices 4 à 5 ans après le démarrage du long courrier, soit à l'horizon 2029.

382 M EUR engagés pour la mise en œuvre du PSGouv2 à fin septembre 2022

Le Conseil des Ministres du 26 octobre 2022 a [adopté](#) une communication relative à l'état d'exécution du Programme social du gouvernement (PSGouv). Ainsi, le montant total engagé dans ce programme sur les 9 premiers mois de 2022 s'élève à 250,3 Mds FCFA (381,6 MEUR) sur des dotations effectives de 477,2 Mds FCFA (727,5 M EUR), soit un taux de réalisation de 52,4%. Les principales réalisations sur la période comprennent la réception de 31 collèges de proximité, l'électrification de 417 localités, la réhabilitation de 1 609 pompes villageoises ou encore l'intégration à la fonction publique de plus de 10 000 enseignants contractuels. Lors du dernier trimestre 2022, l'accélération de l'accès aux soins dans le cadre de la couverture maladie universelle sera érigée en priorité, tout comme l'entretien des pistes rurales, l'accès à l'eau et celui à l'électricité.

Guinée

Accord entre Monty Mobile et Huawei pour moderniser le réseau de Comium

La société britannique Monty Mobile a [annoncé](#) avoir signé un accord de partenariat avec l'entreprise chinoise Huawei pour moderniser le réseau de l'opérateur mobile Comium Gambia. Ce partenariat doit notamment permettre de renforcer le positionnement de Comium sur le marché gambien avec des nouveaux produits et de nouvelles solutions. A noter que Monty Mobile a commencé à investir dans Comium Gambia en 2021, lorsque ce dernier était menacé de fermeture définitive par le régulateur pour une dette de 1,3 M USD. L'accord de gestion signé entre les deux parties prévoyait notamment la résolution des problèmes financiers et opérationnels rencontrés par Comium Gambia.

Guinée

Faible taux d'exécution des dépenses d'investissement au 1er semestre 2022

Selon le [rapport](#) sur l'exécution budgétaire à fin juin 2022, les recettes budgétaires ont été mobilisées à hauteur de 12 753 Mds GNF (1,5 Md EUR) sur une cible initiale de 14 262,2 Mds GNF (1,6 Mds EUR), soit un taux de réalisation de 89,4%. **L'écart négatif enregistré** se justifie en grande partie par le niveau de mobilisation des recettes fiscales (86,3% de l'objectif). Du côté des dépenses, celles-ci ont été engagées à hauteur de 10 719,5 Mds GNF (1,3 Md EUR) au 1^{er} semestre 2022, soit un taux de réalisation de 70%. Ce niveau moindre de réalisation se justifie en grande partie par celui des dépenses d'investissement (52%).

Lancement de YMO, solution digitale de paiements internationaux

Le 26 octobre 2022, la fintech YMoney a [procédé](#) au lancement de son application "YMO" sur le territoire guinéen dans le but de faciliter les paiements internationaux. Grâce à cette application, les utilisateurs pourront effectuer des dépôts et retraits gratuitement mais également transférer ou recevoir de l'argent depuis l'Europe directement sur leur téléphone mobile. Ainsi, cette solution devrait contribuer à accroître l'inclusion financière du pays.

Mali

La dette publique atteint 52,2% du PIB au terme du 1^{er} semestre 2022

Selon le Ministère de l'Economie et des Finances, l'encours de la dette publique [s'est établi](#) à 5 540,7 Mds FCFA (8,4 Mds EUR ; 52,2% du PIB) à fin juin 2022, soit une progression de 1,5% en glissement annuel (g.a.). Dans le détail, la dette extérieure **s'élève** à 3 268,4 Mds FCFA (5 Mds EUR), soit 59% de la dette globale et en diminution de 0,6% en g.a., tandis que la dette

intérieure atteint 2 272,2 Mds FCFA (3,5 Mds EUR), soit 41% de la dette totale et en progression de 4,6% en g.a. En outre, le service de la dette publique a été exécuté à hauteur de 0,3% des prévisions de la Loi de Finances au 1^{er} semestre 2022, en raison des sanctions financières de la CEDEAO à l'encontre du pays. Enfin, le 1^{er} semestre 2022 a été marqué par un Accord de financement de 19,3 Mds FCFA (29,4 M EUR) avec le Fonds koweïtien pour le développement économique arabe et par un accord de suspension du service de la dette avec la Belgique pour un montant de 438 594 EUR.

🇲🇷 Mauritanie

La SNIM réalise un chiffre d'affaires en hausse de 35% en 2021 en g.a.

La Société nationale industrielle et minière (SNIM) a indiqué, dans son [rapport annuel](#), avoir réalisé en 2021 un chiffre d'affaires de 1,6 Md USD, soit une progression de 34,9% ainsi qu'un résultat net de 879 M USD, en hausse de 52,6% par rapport à l'exercice 2020. Cette performance a été favorisée principalement par la hausse du prix moyen de vente du fer (+28,8%) en 2021. En effet, sur la même année, elle a réalisé un volume de vente de 12,7 M de tonnes de minerai de fer, soit une augmentation de seulement 2%, principalement à destination de la Chine (66%), d'Europe (20,2%), du Japon (7,1%) et de l'Australie (6,7%). Par ailleurs, l'entreprise aurait contribué en 2021 près de 17% des **recettes budgétaires de l'Etat, 15% du PIB et 58% des exportations du pays. Enfin, l'année 2021 a également vu la fin des travaux de dragage du port minéralier, permettant d'augmenter sa capacité de chargement à 230 000 tonnes.**

🇳🇮 Niger

Lancement des travaux de la ligne électrique de 132 kV Kandadji – Niamey

Le 25 octobre 2022, le Président du Niger [a procédé](#) au lancement officiel de la construction

de la ligne électrique haute tension 132 kV reliant le futur barrage de Kandadji à Niamey. Cette **ligne d'un coût de 55,6 Mds FCFA (84,8 M EUR)** a été financée par la Banque islamique de développement (BID) et contribuera à sécuriser **l'approvisionnement électrique du Niger. En effet, le barrage de Kandadji, construit par la China Gezhouba Group Company (CGGC), grâce aux financements de plusieurs bailleurs, dont la Banque mondiale et l'Agence française de développement, devrait représenter à terme une puissance de 130 MW. Le chantier du barrage, dont le coût total devrait s'élever à 740 Mds FCFA (1,1 Md EUR), a atteint un taux de réalisation de 25% et devrait être finalisé à l'horizon 2025.**

🇸🇳 Sénégal

Appui de 63 M EUR de la BAfD pour la mise en place de l'Agropole centre

Le Banque africaine de développement (BAfD) [a approuvé](#), le 26 octobre 2022, un prêt de 63,6 M en appui à **la mise en œuvre du Projet de zone de transformation agro-industrielle du Centre, dénommé Agropole Centre. Le projet s'inscrit dans la mise en œuvre de 5 agropoles compétitives intégrées, prévues dans le Plan Sénégal Emergent (PSE). D'après le communiqué, le projet comprend un module central d'une superficie de 80 ha qui servira de hub pour le conditionnement et stockage des produits agricoles, la production d'énergie, etc. Il sera complété par un réseau de modules régionaux à Fatick, à Kaffrine et à Diourbel. En outre, le projet soutiendra la mise en place d'un fonds de développement des chaînes de valeur agro-industrielles (notamment l'arachide, les céréales et le sel) en faveur des organisations de producteurs et des PME/PMI.**

Rénovation du Môle 3 du Port de Dakar avec l'appui financier du Japon

Le 25 octobre 2022, le Port autonome de Dakar (PAD) [a procédé](#) à la remise en service de son Môle 3, dont la rénovation a été financée par un don de la Coopération japonaise à hauteur de

35,1 M EUR. L'ouvrage, dédié aux marchandises en transit et notamment celles du Mali, devrait améliorer les conditions d'exploitation et les capacités d'accueil du PAD. En effet, il pourra accueillir des navires de 35 000 tonnes, 190 m de long, 29,5 m de large et 12 m de tirant d'eau.

Le Sénégal rejoint le Forum des pays exportateurs de gaz

Le 25 octobre 2022, le Sénégal [a officiellement rejoint](#) le Gas Exporting Countries Forum (GECF), qui réunit les principaux pays exportateurs de gaz dans le monde. Cette adhésion, en qualité d'observateur dans un premier temps, a été avalisée à l'occasion de la 24^{ème} Conférence ministérielle du GECF, qui s'est tenue au Caire. Le pays deviendra membre de plein droit dès 2023 avec le début d'exploitation des champs gaziers du projet Grande Tortue Ahmeyim (GTA), partagés avec la Mauritanie, et qui devrait générer une production de 2,5 M de tonnes de gaz chaque année. Le Sénégal devient ainsi le 20^{ème} Etat membre de l'organisation qui comptait jusqu'à présent 11 pays membres à part entière et 8 pays avec le statut d'observateur.

Sierra Leone

Inflation à +29,1% en g.a. en septembre 2022

Selon l'institut national en charge de la statistique, le taux d'inflation [s'est établi](#) à +29,1% en glissement annuel (g.a.) au mois de septembre 2022, contre +28,2% en g.a. le mois précédent. Cette évolution se justifie principalement par la hausse des prix des produits alimentaires et boissons non alcoolisées

(+35,2% en g.a.), des composantes "mobiliier, équipement et entretien ménagers" (+38,7% en g.a.), "transport" (+29,9% en g.a.) et "restaurants et hôtels" (+42,9% en g.a.). Suivant les régions du pays, la hausse des prix est accentuée dans le Sud (+38,2% en g.a.) et relativement modérée dans l'Ouest (+25,5% en g.a.).

Togo

Adoption de la LFR 2022 par le Parlement

Le 20 octobre 2022, l'assemblée nationale togolaise [a adopté](#) le projet de Loi de finances rectificative (LFR) 2022. Ainsi, cette dernière est projetée à 1 875,8 Mds FCFA (2,9 Mds EUR), soit une hausse de 5,4% par rapport à la Loi de finances initiale (LFI) 2022. Cette révision se justifie principalement par la prise en compte des mesures mises en place pour : (i) renforcer le dispositif sécuritaire ; (ii) atténuer la hausse des prix et protéger le pouvoir d'achat des ménages les plus vulnérables.

Près de 30 M EUR de l'UE pour lutter contre le changement climatique

Le 24 octobre 2022, la Délégation de l'union européenne au Togo [a annoncé](#) un appui financier de 30 M EUR afin de lutter contre le changement climatique. Destiné au Programme d'appui à la lutte contre le changement climatique (PALCC), ce financement devrait permettre : (i) la construction de 11 postes de surveillance dans plusieurs parcs nationaux ; (ii) la construction et réhabilitation de près de 270 km de pistes ; (iii) l'implantation de petites centrales solaires dans différentes localités du pays.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international